

marcos fernanda.

GUATEMALA LIBRE

GRUPO DE APOYO A GUATEMALA
Quito - Ecuador junio - 1982.



El oprobioso panorama de opresión que martiriza al hereño pueblo de Guatemala y que a través de largos-siglos ha demostrado al mundo entero su enorme vocación libertaria y su permanente afán de conquistar una vida democrática que le permita forjar su propio destino donde sean desterradas las relaciones infráhumanas, el hambre, las enfermedades, el analfabetismo y la explotación inmisericorde. Esta aspiración no ha sido posible alcanzarla hasta ahora por el dominio de fuerzas externas, específicamente de los Estados Unidos, quien es el máximo responsable en frenar esa legítima aspiración.

El heroico pueblo guatemalteco es víctima de esta política imperialista que se caracteriza por su tendencia agresiva e intervencionista: que se basa en el asesamiento a las dictaduras regionales militares para impulsar la represión genocida que se mantiene hasta los actuales momentos. El llamado Ejército Nacional aplica la política del secuestro, torturas, asesinatos: política de exterminio a la población indígena, trabajadores, mestizos del campo y de la ciudad, a los estudiantes, cristianos, profesionales progresistas y políticos democráticos. El arrasamiento de tierras cultivadas y la masacre de aldeas enteras, han marcado en este país centroamericano el genocidio más abusivo de América.

Actualmente el pueblo guatemalteco libra la guerra revolucionaria más grande de su historia, participan en ella obreros, campesinos, indígenas y ladinos, católicos y evangélicos, hombres y mujeres de todos los sectores patrióticos y democráticos, para lograr con su vanguardia de dirección la 'Frida Revolucionaria Nacional Guatemalteca' (FPNG), el poder e instaurar un gobierno revolucionario, patriótico, popular y democrático que destierre para siempre a la explotación, opresión, discriminación, represión y terror con la dependencia.

Para lograr este magno objetivo la Unidad Revolucionaria Nacional de Guatemala hizo un llamamiento de unidad patriótica y popular a todas las organizaciones guatemaltecas democráticas que luchan también por el triunfo de la Revolución. Con miras a fortalecer la lucha del pueblo guatemalteco y a su vanguardia la (UPNG) se constituyó en el exilio el 'Comité Guatemalteco de Unidad Patriótica' (CGUP). Comité que a su vez contribuirá a lograr la más amplia solidaridad internacional que la justa lucha guatemalteca requiere ante todos los pueblos, gobiernos democráticos, organizaciones solidarias y movimientos revolucionarios del mundo entero: a denunciar el genocidio que contra este pueblo se está cometiendo; a denunciar la desuada intervención del imperialismo norteamericano.

Tomando en cuenta la situación crítica en la que -
se debate el pueblo de Guatemala y el llamamiento in-
ternacional de solidaridad a los países del mundo, da-
mos a conocer a la opinión pública revolucionaria, de-
mocrática y progresista del Ecuador la siguiente de-
claración:

En la ciudad de Quito se organiza, estructura y -
constituye un Grupo de Apoyo para desarrollar y dinamizar la constante solidaridad del pueblo ecuatoriano a la justa y legítima lucha revolucionaria del pueblo de Guatemala, con su vanguardia de dirección la "Unión Revolucionaria Nacional Guatimalteca" (URNG) y al Comité Guatimalteco de Unidad Patriótica (CGUF). Este Grupo de Apoyo de Solidaridad con el pueblo de Guatemala estará vinculado permanentemente con la "Coordinadora Nacional de Solidaridad con los Pueblos en Lucha", con el fin de colaborar con las distintas instancias que realicen labores de solidaridad en el país.

La constitución de este Grupo de Apoyo tiene el carácter político de una cobertura ampliada, revolucionaria, democrática, progresista y popular.

Los objetivos emarcados para la solidaridad son:

- Pechazar a través de todos los medios posibles las nuevas tácticas desestabilizadoras del imperialismo norteamericano que atentan contra la legítima lucha de liberación contra el fascismo y la dominación económica-política de los Estados Unidos.
- Respetar y respaldar las decisiones del pueblo guatimalteco y su vanguardia legítimamente representativa la UPNC.
- Condenar enérgicamente la política intervencionista actual del nuevo golpe de Estado y el carácter organizativo de la nueva Junta Militar.
- Desenmascarar a los medios informativos que defienden los intereses norteamericanos y a las informaciones dadas al mundo por la Junta Militar.

I por el triunfo de la guerra popular revolucionaria !

HABLA URNG

Guatemala representa para los Estados Unidos un punto estratégico de primer orden en la región por su importancia económica, política y militar.

Lo económico se expresa en la defensa de los intereses de las transnacionales que operan dentro del país. Unas explotan al agro guatemalteco, otras extraen los recursos minerales estratégicos no renovables, por ejemplo: el petróleo, cuyas reservas confirmadas se estiman en dos mil cuatrocientos millones de barriles, lo que le convierte en el tercer país petrolero de América Latina, después de México y Venezuela.

Lo político se refleja desde 1954, en la tradicional alianza con los Estados Unidos, alianza que convierte a Guatemala en un bastión para mantener la tutela del sistema social imperante en Centroamérica, a excepción de Nicaragua. A pesar de que Honduras sea hoy la base operacional de la CIA., y despliegue militar en la zona, Guatemala continúa siendo el eslabón natural entre México y Centro América, con el ejército mejor preparado y armado, con una vasta experiencia en la guerra de contrainsurgencia (más de 20 años).

Desde el águlo estratégico militar, Guatemala está ubicada en la 'retaguardia mexicana', es el puente más cercano a los ricos mantes petroleros aztecas y otras riquezas no menos importantes. Para una toma rápida de esas grandes riquezas por parte de los Estados Unidos, en caso de crisis en el Medio Oriente, o bien motivados por la regionalización del conflicto bélico en el área, sus fuerzas de reacción rápida no serían suficientes, pero contando con el territorio guatemalteco sus intereses estarán bien asegurados. En la teoría del dominio Kissingeriano y las concepciones geopolíticas estadounidenses, 'quienes dominen Guatemala dominarán Centro América, Belice y gran parte del territorio del sur este mexicano'.

LA UNION REVOLUCIONARIA NACIONAL GUATEMALTECA -URNG- Y EL GOLPE DE ESTADO

En enero de 1,982 se publica un documento para Guatemala y el mundo entero de gran importancia, militar, política e histórica, que marca un gran salto cualitativo en el proceso insurreccional revolucionario y popular en Guatemala. Este documento se conoce como la Proclama Unitaria de la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca (URNG) que agrupa al EGP, FAR, OPRA y PGT, el cual por primera vez anuncia la unidad de las organizaciones político-militares mencionadas. Esta unidad tiene como meta principal el derrocamiento de los grupos gobernantes para la instauración de un gobierno revolucionario, patriótico, popular y democrático.

- 1 El gobierno revolucionario da a conocer en la Proclama, los siguientes puntos:
La Revolución pondrá fin a la represión contra el pueblo y garantizará a los ciudadanos la vida y la paz, derechos supremos del ser humano.
- 2 La Revolución sentará las bases para solucionar las necesidades fundamentales de las grandes mayorías del pueblo, al acabar con el dominio económico y político de los grandes ricos represivos nacionales y extranjeros que gobernan Guatemala.
- 3 La Revolución garantizará la igualdad entre indígenas y ladinos (mestizos), terminando con la opresión cultural y con la discriminación.
- 4 La Revolución garantizará la creación de una nueva sociedad donde en el gobierno estén representados todos los sectores patrióticos, populares y democráticos.
- 5 La Revolución garantizará la política de no alineamiento y de cooperación internacional que necesitan los países pobres para desarrollarse en el mundo de hoy, sobre la base de la autodeterminación de los pueblos. (1)

(1) Proclama Unitaria. Guatemala C.A. 2/1/82 p.12



Esta Proclama de Unidad juega gran importancia dentro del ámbito político militar, pues expone los elementos programáticos que llaman a la unidad nacional. La unificación representa la creación de una línea general a nivel nacional rectora del movimiento insurreccional revolucionario y popular. Dentro del ámbito militar el proceso de unidad representa la aglutinación de todas las fuerzas militares guerrilleras rurales y de las unidades de la resistencia urbana para la creación del Ejército Popular Revolucionario, que será el bastión y garante del nuevo gobierno.

La conformación de la Unión Revolucionaria Nacional Guatemalteca expresa la madurez, profundización y fortalecimiento del proceso revolucionario, despierta por ello una gran preocupación en los grupos gobernantes,



i viva la unidad revolucionaria de todo el pueblo guatemalteco!

en su aparato militar y en los intereses de dominación norteamericana, grupos que son incapaces de resolver sus propias contradicciones por medio de procesos electorales fraudulentos, recurren entonces al golpe de estado dentro de otro golpe de estado como fórmula para resolver su propia crisis.

El escandaloso fraude electoral del 7 de marzo de 1.982 y la intención de imponer el candidato oficialista general Aníbal Cuevara por el dictador saliente, - Romero Lucas García, provoca la aceleración del golpe de estado del 23 de marzo de 1.982. El rotativo THE NEW YORK TIMES del 25 de marzo señala al respecto que "Funcionarios del gobierno norteamericano conocían desde enero que oficiales subalternos estaban maquinando un golpe de estado en Guatemala" ... y que estos subalternos y algunos funcionarios norteamericanos no querían que un militar se presentara como candidato a la Presidencia". De acuerdo a la opinión de algunos observadores se señala en el mismo que, "El golpe estaba destinado a cambiar la imagen del régimen guatemalteco, para abrir la posibilidad de una reanudación de la ayuda militar directa de los Estados Unidos".(2)

objetivos de la Junta:

- 1 Pios Mont al tomar en cuenta las acusaciones de la oficialidad joven hace sobre el enriquecimiento inexplicable de las altas jerarquías castrenses, el abandono frente a las guerrillas y el contrabando de armas (factor que resquebraja la "apariencia monolítica del ejército gubernamental) pretende dar un toque de "civismo y honorabilidad" a la imagen de la Institución, al mismo tiempo que reestructurar y reagrupar al ejército era la única manera de poder enfrentar al movimiento armado revolucionario.
- 2 Llevar a cabo la reagrupación de las fracciones burguesas entre sí y en torno, a la institución armada como "garante" de sus intereses, configurar así un frente único de la reacción capaz de enfrentar el avance del movimiento revolucionario.
- 3 Mediatizar a un amplio sector de las clases medias vacilantes aún sobre la solución del problema guatemalteco, indefinidas ante la contradicción global "revolución-contrarrevolución" y que cansadas del régimen anterior y del terror estatal, se inclinan por la aplicación de un reformismo.
- 4 Implementar un modelo de desarrollo enmascarado en el reformismo, sin la aplicación de los verdaderos cambios estructurales por los cuales se ha gestado la insurrección.
- 5 Lograr el apoyo de la Democracia Cristiana Internacional y de las "democracias restringidas", conseguir el levantamiento del embargo de armas (noventa) por parte de los Estados Unidos, medida provocada por la constante violación de los derechos humanos denunciados por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos de la O.F.A. el 14 de octubre de 1.981.
- 6 Crear una cobertura ideológica al régimen, quien sin desechar su profunda postura ultraderechista intenta aglutinar por medio de la manipulación, de la evangelización.

- 9
- 7 Lograr la reestructuración de la policía represiva y los grupos armados anticomunistas y el establecimiento de un mayor control por parte del ejército.
 - 8 Cambiar la imagen internacional del nuevo régimen y romper así el aislamiento internacional.
 - 9 La aplicación de una política contrainsurgente. En esta ocasión la derecha como nueva modalidad "llama a dialogar a la oposición insurgente", desde posiciones de fuerza.
 - 10 Con todos estos elementos mencionados Rios Mont intenta derrocar política y militarmente a la oposición insurgente La Unión Revolucionaria Nacional - Guatemalteca, (URNG) que se fortalece cada vez más y está presta a luchas de mayor embergadura.

curriculum siniestro:

La nueva Junta Militar del General Efraín Rios Mont está catalogada ante la historia y el pueblo guatemalteco como la representante de la continuación de la "represión" y el terror; nunca se debe olvidar que sus cuatro principales representantes tienen el siguiente historial:

Efraín Rios Mont

General que se presenta como moderado y democrático, - fue jefe del Estado Mayor del Ejército durante el gobierno del General Carlos Arana Osorio, se recuerda como el 'Chacal de Oriente' y es responsable directo de la matanza contra las comunidades indígenas de Sansirisay el 27 de mayo de 1.973.

General Héctor Marios López

Fue jefe de la base militar de Zacapa en el oriente del país durante 8 años, después ocupó la Jefatura de la Base de Jutiapa caracterizada por servir de asiento a tropas encargadas de la represión. Es responsable directo de participar en la dirección del exterminio. Hoy es jefe del Estado Mayor

Crone1. Francisco Cordillo

Fue comandante de la base militar de Quetzaltenango hasta enero pasado, desde esa base dirigió las matanzas en el occidente del país en el último semestre de 1981. Ahora es Ministro de Comunicaciones y Vocal segundo de la Junta.

General Aníbal Cuevara

Sucesor oficialista del derrocado general Lucas, fue Ministro de Defensa de la Junta anterior. Presidente electo por unos días en las elecciones fraudulentas del 7 de marzo del 82, fue el responsable directo de la matanza de los indígenas en la Embajada de España en la capital de Guatemala en 1.980. Ahora, Asesor de la Junta Militar actual. (*)

(*) El Día.- México 24/III/82 n.7- Excelsior

General Horacio Maldonado Saad

Fue jefe de la Guardia Militar de Honor del derrocado General Lucas. Se le señala como responsable de masacres indígenas en Guatemala. Ahora es Ministro de Gobernación y Vocal tercero de la Junta.

La actual Junta Militar habla sobre la erradicación de la "corrupción administrativa". Pero nadie dice sobre la constante y vieja violencia gubernamental implementada para crear sistemas de terror sistématico. Diluye determinados órganos represivos como el grupo de detectives, pero a su vez crea nuevos como el comando de operaciones especiales (COP), y fortalece las milicias territoriales. Los grupos terroristas anticomunistas han vuelto a sus andanzas y el silencio de la esfera gubernamental es absoluto.

Este gobierno, el llamado de la izquierda salvadoreña sin condiciones a la derecha, aparenta disposición al diálogo con la oposición revolucionaria guatemalteca en los siguientes parámetros:

"Ustedes deponen las armas (guerrillas y los cuerpos de la resistencia urbana), mientras que nosotros nos -



"Dábamos charlas a la población, de cosas sencillas como la forma en que crecía la organización, así como se multiplica el maíz".

rearmamos (el ejército), gracias al levantamiento de la prohibición de ventas de armas por parte de los Estados Unidos: nosotros aumentamos el número de los efectivos con las milicias territoriales y reestructuramos los grupos irregulares y paramilitares: ustedes disponen y luchan y nosotros implementamos el modelo económico de desarrollo de acuerdo a nuestros intereses (de las fracciones burguesas gobernantes). finalmente: si no aceptan 'nuestro diálogo', nosotros los mataremos y les quitaremos las armas'. ¿Es acaso ésto un diálogo? ¡Vaya forma de dialogar!

Respecto a la flamante deragogia de la "amnistía", ésta debe ser vista únicamente como real cuando la Junta respete el primer orden los 'derechos humanos del pueblo guatemalteco y demuestre en la práctica, el deseo de llevar la paz y tranquilidad a la población mediante la erradicación total de las causas estructurales que han llevado al pueblo a la insurgencia.

En la actualidad, la Amnistía no es sino una nueva forma de la contrainsurgencia. Por ello aquellos han asimilado la experiencia de otras 'amnistias', en nuestro continente, deben saber que a quienes la acepten les tortura cuelmente para que delaten la ubicación de sus compañeros y después se los masacrará.

ULTIMA NOTICIA

'Un llamado a la opinión pública internacional para que termine el genocidio que sufre Guatemala" hizo el 10 de Junio (día que se inicia la amnistia) el Centro de Servicios para la Solidaridad con el Pueblo de Guatemala (CONSERSCPG) en México.

CONSERSCPG denuncia desde México que la muerte de indígenas se efectúan mediante bombardeos desde helicópteros, arretrallamientos y depollamientos, indica también que grupos de humildes campesinos son "encerrados en sus viviendas para después prenderles fuego".

El mismo organismo comunica que "las matanzas de la Junta Militar guatemalteca incluye a 500 indígenas muertos el 23 de marzo en aldeas ubicadas entre el Quinché y Huehuetenango y bombardeos desde helicópteros en la zona de San Cristóbal y Baja Verapaz con un total de 100 muertos en Chimaltenango el pasado 10 de abril y 60 guatemaltecos asesinados durante los primeros 15 días de mayo".

El Comerico. Quito-Ecuador 2/VI/82 p a. 14